



I. Municipalidad San Juan de la Costa  
Concejo Municipal

**REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL N°02/24,  
DEL DÍA JUEVES 25 DE ABRIL, 2024.-**

Se da inicio a la reunión extraordinaria de Concejo Municipal, del día jueves 25 de abril del año 2024, siendo las 11:30 horas, convocada especialmente para dar Cuenta Pública de la Gestión 2023, con la asistencia de los Sres. Concejales(as):

Señor Marcelo Cheuquian Cumian  
Señor Omar Pérez García  
Señor Eduardo Ortega Piniao  
Señora Sylvia Cañulef Cañulef  
Señorita Jesica Ojeda Gualaman  
Señor Julio Ojeda Gualaman

Preside la Sesión el Señor Bernardo Candía Henríquez, Alcalde de la I. Municipalidad de San Juan de la Costa, como Ministro de Fe el Sr. Eduardo Godoy Pérez y Secretaria de Actas Señorita Nataly Ahumada Castillo.

**TEMA A TRATAR**

1. Lectura Tabla: "CUENTA PÚBLICA GESTIÓN MUNICIPAL AÑO 2023, DE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN DE LA COSTA, ARTÍCULO N°68 LEY N°18.695 ORGANICA CONSTITUCIONAL DE MUNICIPALIDADES". Secretario Municipal.
2. EXPOSICIÓN POR PARTE DEL SEÑOR ALCALDE DE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN DE LA COSTA DON BERNARDO CANDIA HENRIQUEZ, CUENTA PÚBLICA GESTIÓN MUNICIPAL AÑO 2023



I. Municipalidad San Juan de la Costa  
Concejo Municipal

## 1. EXPOSICIÓN CUENTA PÚBLICA GESTIÓN AÑO 2023

Por lo dispuesto en la Ley 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades, el Alcalde Sr. Bernardo Candía Henríquez, procederá a rendir Cuenta Pública de la gestión realizada durante el año 2023.

**El Sr. Eduardo Godoy Pérez, Secretario Municipal Suplente, da lectura a la Ley 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades al Artículo 67°, en virtud del cual se lleva a cabo el presente acto.**

**El Sr. Alcalde Sr. Bernardo Candía Henríquez,** procede a rendir Cuenta Pública ante el Honorable Concejo Municipal, de su gestión anual y de la marcha general de la Ilustre Municipalidad de San Juan de la Costa, con el propósito de a conocer los avances y los montos alcanzados en materia de inversión en el periodo 2023, a continuación a través de un video institucional, que refleja en detalle y en términos generales los avances, logros y desafíos para el nuevo periodo que recién se ha iniciado, gestión municipal encabezada por el Alcalde de la comuna, el Honorable Concejo Municipal y todos los actores del desarrollo local.

Toda esta información está disponible para todo San Juan de la Costa y para quien lo desee a través de las distintas plataformas y alternativas de la Ilustre Municipalidad de San Juan de la Costa.

La búsqueda permanente de recursos y las gestiones ante las autoridades competentes de las distintas carteras de Gobierno, junto con una capacidad de diálogos para alcanzar los mejores acuerdos, para el desarrollo de la comuna, son algunas de las características que estos años han dado testimonio de la gestión del Alcalde de la comuna.

**A continuación, en el marco de esta sesión solemne se dirige a los presente la primera autoridad comunal, para hacer un balance y mirada hacia los nuevos desafíos que la comuna de San Juan de la Costa tiene, para mejorar la condición de vida de sus habitantes.**

Quisiera saludar a las autoridades que hoy día nos acompañan, a la Represente de la Delegada Presidencial Provincial, al Sr. Diputado Héctor Barría que nos acompaña, a los representante de los demás Diputados que igual están presente, a Carabineros de Chile, saludar al Sr. Arturo Camiao, gracias por acompañarme por estos 12 años, agradecerles a todos los kimches que están presente, al igual que a los ex concejales que hoy día están presente como Sandro Acum, Don Nelson Garrido y a Don Rene Fernández, agradecerle también personalmente al Padre Adrián, que siempre tuvo una palabra de aliento, por lo tanto agradezco enormemente su apoyo permanente y su crítica, también agradecer a cada uno de los dirigentes sociales, que hoy día están presente y aquellos que no pudieron venir tanto hombre como mujeres, como también a cada uno de los Jefes de Departamentos y cada uno los funcionarios que trabajan en la Municipalidad de San Juan de la Costa, saludar especialmente a la gente de Salud a su Directora María de Los Ángeles Bahamonde y a cada uno de sus colaboradores en la red de atención primaria, saludar a Ximena Tiznado Higuera que es la Jefa de Educación, y a todos los demás directores y alumnos que están presente, porque es importante una cuenta pública, esto es un acto cívico que tiene que ver con los rituales de la democracia, uno tiene que aprender de que el poder no es para siempre, es poder es circunstancial, el poder que entrega el de arriba a través del voto que te entrega la ciudadanía es para servir a quien más lo necesita, he ahí



I. Municipalidad San Juan de la Costa  
Concejo Municipal

la concepción humanista de la política y del sistema democrático, si uno analiza lo que está sucediendo en el mundo se da cuenta que la democracia liberal está siendo amenazada por los autoritarismos, vean cómo funciona este mundo globalizado, lo que pasa en Rusia ese hombre va a estar 30 años en el poder ¿Será democrático eso?, lo que pasa en Turquía o lo que pasa en Hungría o lo que tenemos nosotros en nuestro continente, por Dios lo que suceda mañana en Estados Unidos va a tener repercusiones en el mundo, estos discursos autoritarios que se ponen en la vestimenta la democracia les está haciendo un daño a la humanidad, la guerra que uno observa no son casualidad ¿Cómo nos afecta a nosotros una comuna tan pequeña? Claro que nos afecta, si en el medio oriente tenemos una guerra eso va a repercutir directamente en el bolsillo de las familias de San Juan de la Costa, no voy a entrar a explicar porque, pero créanme que eso tiene efecto, por lo tanto el llamado es también a preservar la democracia liberal, no caer en los discursos del autoritarismo, la democracia se relaciona con el otro mirándonos de frente y no las jerarquías, cuando uno escucha discursos de nuestros vecinos, que pasaron en los primeros 100 días de 18.000.000 de pobres a 27.000.000 de pobres ¿Y saben quién está pagando el costo? Bueno son los pobres, en eso hay que tener mucho cuidado, preservemos la democracia, cuidémosla, ustedes son los actores principales de preservar eso, ¿Qué pasa con nuestro país? A rato uno dice por Dios en qué país estamos, hay tanto pesimismo, a mí me llama la atención y compartía el otro día con un General de Zona, decía no, si, cifras, lo observable, lo verificable y cuantificable, uno dice ¿Por qué los medios de comunicación si uno prende la televisión 45 minutos? He puesto atención y durante 45 minutos muestran la delincuencia en Chile, como si no fuera poco, en la mañana en los matinales lo repiten, eso tiene un impacto en el imaginario colectivo, uno sale a la calle y me dicen mire la inseguridad, mire lo que está pasando, personas que nunca han tenido nada, eso es producto de los medios de comunicación y el llamado es hacer responsable en eso, la libertad hay que ejercerla con responsabilidad, nuestro país tenía una inflación del 14,7%, este gobierno que yo vote por el presidente, pero no soy de su gobierno, bajo la inflación a un 3,8%, entonces uno dice por Dios como afecta a la persona la inflación, bueno la construcción del indicador de inflación se hace a través de índice de precios al consumidor, el ítem de alimentación llegó sobre el 27%, ¿Cómo lo percibía usted? cuando iba a comprar el quintal de harina, el litro de aceite o el azúcar, es importante controlar eso, los indicadores macroeconómicos a Dios gracias siguen siendo usados, el país tiene un futuro provisorio, por lo tanto los llamo a ver el futuro con mucho más optimismo, la gente que creemos en Dios sabemos que la esperanza es la que nos espera, es la que nos mantiene y la centralidad del ser en el ser humano, no estos discursos que le hablan al 0,1%, me llama la atención los últimos tres gobiernos, desaparecieron los pobres, han escuchado a alguna autoridad de gobierno de lo ayer y de hoy hablar de los pobres, nosotros tenemos 2.400.000 personas bajo los índices de pobreza ¿Quién se preocupa de eso?, pero le estamos hablando al gato, al perro, esos son los discursos intétales, no le estamos hablando a los valores universales, preocúpense de eso, hay que colocar la centralidad, el progreso y desarrollo del ser humano, incluso he escuchado discursos inverosímiles “No hay que crecer, porque hay que preservar el medioambiente”, es fundamentalismo llega a eso, ¿Qué espera la gente de San Juan de la Costa? acaso no es progreso, acaso no es desarrollo, ¿Por qué envío a mi hijo a la escuela? Si no quisiera que ese hijo o hija el día de mañana tuviera un futuro mejor que el mío, lo que debemos garantizarle a ese joven una calidad de educación, ¿Para qué? Para que tengas las herramientas necesarias para poder desempeñarse en la vida, el docente tendrá que hacer sus clases bien en el aula, espero que a la persona que llegue a este municipio tenga el liderazgo necesario, porque eso es muy importante, no da lo mismo cualquier candidato o persona conducta una comuna, cuando uno comparte con todos los alcaldes de este país, que lo he hecho, me he dado el trabajo de observar quienes están



I. Municipalidad San Juan de la Costa  
Concejo Municipal

preparados o quienes no, porque las consecuencias de elegir una persona que no tenga las competencias, conocimiento y habilidades las van a pagar ustedes, ejerzan su libertad de elegir, peor ejerzanla con responsabilidad y sepan donde marcar, porque de lo contrario este paisaje hermoso y bello de San Juan de la Costa, sus ríos, bosques nativos y playas, tienen todo para ser grandes, tienen todo y agrádeczanle a Dios la bendición de comuna que tienen, cuídenla, cuidarla no significa no hacer nada y quedarse como estatuas de sal como en la biblia, se requiere que sean sustentabilidad y desarrollo, son ustedes los que tienen que hacer que la comuna progrese, la persona que va a conducir los destinos de esta comuna es una, y sin la colaboración, sin el apoyo, no es posible progresar, los países y comunas que progresan son las que tienen un acuerdo que les permite progresar y desarrollarse, son los que de verdad tienen una visión de futuro, cuando llegue a esta comuna llegue con un proyecto de desarrollo para esta comuna, y tenía un sueño de que esta comuna debiera salir de su postergación, cuando recorrí la comuna y me encontré con tanta carencia y falencia, hoy día da gusto recorrer la comuna, hay mucho más progreso, la gente vive mejor, el otro día entregábamos un certificado o diploma a las personas que se ganaron el subsidio habitacional, que eran 24 personas, había un señora que las lágrimas afloraron en sus ojos, ¿Y porque? Me decía Don Bernardo yo tenía la esperanza, soñaba con tener una casita, al igual que el caballero de Chamilco que estaba feliz con su casa, ¿Cuántas familias viven en ese tipos de casas hoy día? Bueno 390 familias tiene una casa como la ustedes tienen hoy, 512 subsidios nos hemos ganado para que más familias puedan vivir mejor, eso es la política, la acción política tiene que ver con los resultados concretos en las familias, si no impacto en la familia mi acción no tiene ningún sentido, para que vamos a elegir a alguien sino al final de cuentas mi vida no ha cambiado, para eso hay que tener empatía, conocimientos, habilidades, le agradezco a Dios y le agradezco que he tenido la sensatez y la prudencia de relacionarme con los distintos Intendentes que hemos tenido, de derecha, centro e izquierda, es muy importante saber tocar las puertas, argumentar y fundamentar, aquí no sirven los discursos confrontacionales, ese que anda gritando diciendo hay que hacer esto y lo otro no sirve, hay que tener la capacidad de disuadir al otro, de convencerlo, que es importante invertir en los territorios que más se necesita. Por ultimo quiero agradecerle a mi familia, mi esposa que está presente hoy día aquí, a mis hijos que me han acompañado, en lo más profundo de mi alma le agradezco a cada uno de los funcionarios de los distintos ámbitos ya sea salud, educación y municipal, no es fácil conducir a una cantidad enorme de personas y colocar en el centro lo que significa ser humano, a la mujer de San Juan de la Costa, a la artesana, al pescador, al campesino, le agradezco porque me han enseñado muchas cosas, les agradezco infinitamente porque de cierta manera le dieron un sentido a mi vida, me prepare en la universidad y cuando me pregunte ¿Para qué si no voy hacer clases en la universidad?, todo este conocimiento que tengo, y en su momento aparece José Queupuan y me dice “Quiero proponerte algo”, yo dije ¿Qué voy a ir a hacer yo a San Juan de la Costa?, me dijo que recorramos, saben lo que me convenció de asumir este gran desafío, bueno fue la gente, que miraba y observaba a uno, decían lo que necesito es esto, ahí surge la idea de soñar con un mejor San Juan de la Costa para todos ustedes, quisiera concluir mis palabras con un poema muy hermosa de Violeta Parra “Gracias a la vida que me ha dado tanto”, muchas gracias”.

Se adjunta al término del acta, revista **Cuenta Pública San Juan de la Costa 2023** de la Ilustre Municipalidad de San Juan de la Costa. En el año 2023, al igual que en años anteriores, el trabajo municipal y la ejecución presupuestaria se han desarrollado bajo 4 grandes agendas, que han desplegado una serie de avances para el territorio y su gente: Agenda de Infraestructura y Equipamiento Comunal, Agenda de Protección Social (Educación, Salud, Vivienda y Social), Agenda de Fomento Productivo, Agenda de



I. Municipalidad San Juan de la Costa  
Concejo Municipal

Participación, Cultura, Deporte y Medio Ambiente. Se ha tratado de dar cumplimiento a cada una de aquellas demandas que se han traducido en proyectos de infraestructura, equipamiento comunal, en oportunidades para emprender algunas iniciativas de negocio, en programas sociales, de salud y educación, y en el desarrollo cultural y funcional de la comuna de San Juan de la Costa. No obstante, la verdadera riqueza de la comuna reside en su gente, quien hoy en día tienen mayores oportunidades, depende de cada uno aprovecharlas y obtener los beneficios, que les permita mejorar sus condiciones de vida.

En el trabajo municipal el Sr. Alcalde le ha tocado interactuar con personas, funcionarios, quienes deben llevar adelante las tareas para que una administración funcione, es por eso que el Sr. Alcalde Don Bernardo Candía Henríquez y el Honorable Concejo Municipal, quieren hacer un reconocimiento a una funcionaria que por años ha trabajado en el municipio, y ahora se va a su merecido descanso, es por ello que este reconocimiento es para la Sra. Rosanna Vargas Velásquez, quien ingreso a la Municipalidad de San Juan de la Costa un 02.01.1988 bajo la administración de aquel entonces Alcalde Sr. Ricardo Sánchez Ascencio (Q.E.P.D.) desde esa fecha se incorpora como Secretaria de la Dirección de Administración y Finanzas, departamento que dirigía en ese entonces el Sr. Michelle Mancilla, posteriormente desde 1989 asume el cargo el Sr. Luis Barría Obando, la Sra. Rosanna Vargas es una persona reservada, directa, alegre, funcionaria muy competente y responsable, ordenada y leal a su jefatura, y con una memoria inigualable.

Por parte del Sr. Diputado de la República Don Héctor Barría Angulo se realiza un reconocimiento al Sr. Alcalde Don Bernardo Candía Henríquez a la labor pública, social y administrativa que ha brindado en estos tres periodos de administración de la Ilustre Municipalidad de San Juan de la Costa.

“Gracias, y se da por finalizado el Concejo Municipal, siendo las 12:38 horas”.



**BERNARDO CANDIA HENRIQUEZ**  
ALCALDE

**MARCELO CHEUQUIAN CUMIAN**  
CONCEJAL

**OMAR PÉREZ GARCÍA**  
CONCEJAL

**EDUARDO ORTEGA PINIAO**  
CONCEJAL

**SYLVIA CAÑULEF CAÑULEF**  
CONCEJAL

**JESICA OJEDA GUALAMAN**  
CONCEJAL



I. Municipalidad San Juan de la Costa  
Concejo Municipal

**JULIO OJEDA GUALAMAN**  
**CONCEJAL**



**EDUARDO GODOY PÉREZ**  
**MINISTRO DE FE**